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行政院原子能委員會 
第十五屆游離輻射安全諮詢會 

第六次會議會議紀錄 

一、 時間：民國 106 年 12 月 15 日(星期五)上午 10 時 30 分 

二、 地點：核能研究所 

三、 主席：陳委員富都             記錄：葉俊良 

四、 出席委員：（依姓氏筆劃為序） 

林委員耀國、陳委員守治、陳委員渙東 

列席人員：（敬稱略） 

核能研究所：胡中興、袁明程、朱建豪 

放射性物料管理局：蔣焜淵 

輻射偵測中心： 黃禎財 

法規委員會：趙艷玲       綜合計畫處：李彥憲 

核能管制處：請假              核能技術處：張維荏、王清鍾 

核安管制中心試運組：謝蕙安 

輻射防護處：劉文熙、蔡親賢、王濬儒 

五、 主席致詞：（略） 

六、 上次會議辦理情形：（略） 

七、 報告案：國家游離輻射標準實驗室業務簡報 

八、 參訪行程：國家游離輻射標準實驗室、食品輻射檢測實驗室、核醫製

藥中心及輻射照射廠 

九、 綜合討論： 

（一）委員發言紀要 

1. 感謝核研所費心安排今天參訪事宜，核研所在輻射民生應用上做了

很多的努力，也有許多豐碩的研究成果。例如核子醫學製藥成果，

可提供國內醫院使用，這對於民眾健康福祉有很大貢獻。此外有些

醫療器材不適合使用高溫高熱來進行殺菌消毒，透過核研所輻射照
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射場提供的輻射滅菌服務，就可以在不破壞醫材品質上，達到消毒

效果。故對於核研所在輻射民生應用研發貢獻上，表達肯定。 

2. 在上午參訪的游離輻射標準實驗室，瞭解核研所是我們國家輻射原

級標準實驗室，特別是我們國家不是聯合國會員，核研所亦能突破

外交困境，憑藉其優異專業技術能力，讓世界各國標準實驗室願意

讓我們參與校正比對測試，以達世界級的校正水準，這是非常難能

可貴的，對於國內科技及產業發展上，有非常大的助益。另外以前

醫用游離腔都必須送到美國才能進行校正，且花費時間好幾個月曠

日廢時。現在核研所已建置完成國家級原級標準實驗室，且與國際

間進行比對，達一定水準，這對醫院醫療服務有很大幫助。 

3. 惟在放射治療之劑量計校正作業，過去係以鈷 60 射源進行校正，

經過核研所多年爭取下，已規劃購置二手直線加速器提供校正服務，

以符合臨床實際需要。不過還是要注意如使用二手加速器，後續的

維修保固可能需要一定的費用來維持。如經費許可下，仍建議爭取

足額預算，購置新式直線加速器作為校正輻射源，以提供更好的校

正服務品質。 

4. 過去核研所在醫療設備研發上，也有不錯的成果，例如乳房正子斷

層掃描儀（PET）與低劑量三維 X 光機（Taiwan Tomo DR），就是

最好實績展現。但如何將此優異的醫療設備行銷世界各國，需倚賴

品牌形象的建立與多元行銷管道的拓展，才可達到此一目標。故需

政府挹注更多經費，才可協助達成。 

（二）委員發言紀要： 

    質子放射治療是國際間非常先進的放射治療技術，目前國內也有

愈來愈多的醫院建置質子治療設施，提供病患治療服務。但如何在確

保輻射安全的前提下，提供與國際同等級的新進醫療服務，就需要原

能會來進行輻射安全審查把關。故未來這部分的輻安管制問題，會愈

來愈多，還請原能會多加注意。 
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（三）委員發言紀要： 

    其實一般民眾談到輻射總是非常害怕，但從早上參訪的幾個實驗

室，看到對於輻射民生應用的研發貢獻，真的深感佩服。像一般民眾

可能不是非常清楚可以運用輻射來進行物品滅菌，且對於物品本身的

影響，相較於其他滅菌方式更經濟實惠。其實輻射這東西就像一把雙

面刃，看怎麼使用，可是一般民眾並不了解，一般都只會看到比較負

面的影響。所以建議原能會要將輻射民生應用的貢獻廣為宣導，讓民

眾知道，其實輻射對提升民眾生活品質有很大的幫助。 

（四）委員發言紀要 

    參觀核研所相關實驗室，看到了許多的儀器，讓我想到如果輻射

偵檢儀器都夠做到輕薄短小，還有價格購便宜的話，應該更有行銷競

爭力，且可讓民眾購置量測環境輻射，將更為安心。 

（五）原能會回應說明 

1. 核研所研發的成果如果無法順利的推廣出去，其實是國家的損失，

原能會未來除了致力於輻射民生應用研發上，也會更努力透過多元

行銷策略將研發成果推廣出去，以造福國人。 

2. 感謝委員提醒質子治療輻射安全問題，原能會將持續秉持客觀、公

正及公開的態度，對於質子治療設施的輻射安全，進行更慎密的安

全審查把關，讓民眾安心。 

3. 手提式輻射偵檢儀器製作輕薄短小，讓操作者更容易使用，是未來

研發的趨勢。但考慮不同偵檢器有其作業特性，例如環境級低背景

輻射的量測，就需要更靈敏的偵檢器才可準確度量，非一般手提式

輻射偵檢器可準確量測，但仍期待核研所能朝此一目標進行研究。 

十、 結論事項： 

（一）有關購置新式直線加速器作為放射治療劑量計校正輻射源，對

於醫療品質提升，有其重要性。故建議核研所應逐年爭取編列

預算，以建置更完善的輻射校正場。 
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（二）針對質子治療設施的輻射安全管制，請原能會多加注意。至於

核研所開發的新式輻射醫療設備，亦可請本諮詢會諮詢委員來

協助指導行銷推廣方向，將有助於技轉更為順利。 

（三）各委員對於參訪提供之卓見與建議，供原能會及核研所推動輻

安管制及研發之參考 

十一、 散會：下午 3 時 10 分。 


